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L’année 2021 laisse, comme la précédente, le goût désagréable d’une année où les
rencontres, les relations simples et directes, la convivialité sont restées difficiles. Le Conseil
de développement de la CARENE est cependant resté très productif. Le présent rapport en
témoigne. Si des visites ont été annulées, 2 plénières ont été organisées et des travaux ont
pu être engagés et poursuivis. 
Une page s’est tournée en 2021 puisque René Terrien a souhaité mettre fin à sa présidence
après 12 années durant lesquelles il nous a fait profiter de son expérience, de son sens de la
pondération et de la mesure et de ses exceptionnelles capacités relationnelles. 
2022 ouvre donc un nouveau chapitre de la participation citoyenne au sein de notre
territoire. Toujours en quête de nouveaux citoyens et citoyennes volontaires, nous serons
particulièrement attentifs à accueillir davantage de jeunes et à l’équilibre entre toutes les
communes afin de promouvoir une plus grande représentativité du territoire. 
Les associations sont très présentes au sein de la CARENE. Nous continuerons à nous
appuyer sur leur dynamisme et en accueillir de nouvelles qui viendront nous enrichir. 
Le Conseil de développement est ouvert à toutes et à tous.
Les dispositifs participatifs se développent dans les différentes communes. Nous restons un
complément indispensable pour les réflexions conduites à l’échelle de l’agglomération.
La participation citoyenne s’impose dans les discours mais il nous faut la faire vivre et
rechercher les moyens de mobilisation les plus adaptés pour que les habitants qui souhaitent
donner leur avis s’impliquent réellement.
Créer les conditions de débats sereins autour de sujets d’intérêt général, sans sectarisme,
en écoutant chaque point de vue, en s’informant sérieusement sur les enjeux pour
rechercher les axes les plus pertinents en termes de bien commun restent nos objectifs pour
servir au mieux les intérêts de notre Communauté d’Agglomération.
Merci tout particulièrement aux membres du Bureau qui consacrent leur temps et leur
énergie à l’animation des divers ateliers avec le sérieux et l’implication qui les caractérisent.
Bonne lecture à tous ! Nous comptons sur vous pour diffuser largement ce rapport d’activité
et contribuer ainsi à mieux nous faire connaître. 



" Ma découverte du Conseil de Développement (CdD)
en 2019 et de son fonctionnement, est arrivée à un
moment où je cherchais de nouvelles pistes
d'engagement dans l'agglomération nazairienne. A la
recherche d'une instance réflexive et mettant en
lumière la parole des habitants dans l'idée d'éclairer les
politiques locales, j'ai tout de suite été séduite par les
fortes valeurs du CdD. Neutralité, ouverture et
diversité des sujets et des acteurs, recherche du "pas
de côté" autour de thématiques très souvent abordées
prennent toute leur place dans cette instance
participative.  M'impliquer en tant que membre du
bureau me permet de m'enrichir de nouveaux regards,
de rencontrer des personnes venant d'horizons
professionnels et personnels différents. Nous avons au
CdD le même point commun : vouloir agir localement en
récoltant la parole des habitants pour inspirer les
politiques actuelles. 

" Natif de Bourgogne, je suis arrivé il y a un peu
plus de 20 ans aux Chantiers de l’Atlantique. 
 Expert industriel, j'ai été en charge de la
Recherche et du Développement du chantier
naval et de ses relations institutionnelles locales, 
 Administrateur de l’Institut technologique Jules
Verne et du Pôle de compétitivité EMC2 et le 1er
Ambassadeur de St Nazaire Audacity, la marque
de notre territoire. J'ai beaucoup œuvré pour les
Audacity Awards
En retraite depuis début 2020, je suis actif dans
le monde associatif local, en étant entre autre,
administrateur du Bluelab (Tiers lieu numérique de
St Nazaire), administrateur des Alcidés (centre de
soins pour la faune sauvage)… 
Je continue de faire du conseil en stratégie
industrielle et accompagne plusieurs jeunes
entrepreneurs locaux. Je suis fierd'être reconnu
comme un promoteur du potentiel économique du
territoire." 

2 NOUVEAUX MEMBRES AU BUREAU:

Emelyne MAHE
un engagement citoyen

Patrick PIRRAT
Un amoureux du territoire 

INSTA
NCE

DEPART DE RENE TERRIEN DE LA PRESIDENCE:
Après 12 ans de présidence du Conseil de développement, René TERRIEN, ancien chef d'entreprise, a passé le
flambeau à Roger DECOBERT. Son double mandat a été marqué par de nombreux travaux, visites, rencontres
et évènements dont il retient la conférence, organisée en 2017, avec Pascal Brice alors directeur de l'OFPRA,
au sujet de l'accueil des demandeurs d'asile. 
L'ensemble du Conseil de développement le remercie pour avoir dynamisé son action.
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INSTANCE OFFICIELLE, LE CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT SE COMPOSE
DE CITOYENS VOLONTAIRES ET DE REPRÉSENTANTS DES MILIEUX
ÉCONOMIQUES, SOCIAUX, CULTURELS, ÉDUCATIFS, SCIENTIFIQUES,
ENVIRONNEMENTAUX ET ASSOCIATIFS. 
LE PRÉSIDENT Y ORCHESTRE L'ACTIVITÉ. LE BUREAU, COMPOSÉ DE
PERSONNES QUALIFIÉES, DÉFINIT ET PROBLÉMATISE LES SUJETS
TRAVAILLÉS. IL DÉTERMINE LES MÉTHODES DE TRAVAIL LES PLUS
PERTINENTES POUR LE CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT. 

Par mes précédentes expériences
d'engagement et ma bonne
connaissance du territoire
nazairien, j'aime également
apporter mes réflexions et
questionnements notamment à
propos des thématiques de la
jeunesse et de l'intégration des
primo-arrivants. Je suis ravie
d'avoir rejoint le Conseil afin de
m'inclure dans ces dynamiques
consultatives et de changement."

Un autre pilier a quitté ses fonctions au sein du bureau du Conseil de développement: Guy COUILLAUD.
Animateur émérite, il a conduit nombre de travaux au cours des 10 années. Il est remercié sincèrement.
 2 nouveaux membres lui succèdent. Nous leur souhaitons la bienvenue



ALLER VERS
PARTICIPER
DÉBATTRE

DÉCOUVRIR
EXPÉRIMENTER

ELABORER
CONTRIBUER



REPRESEN
TATIONS
LE CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT PARTICIPE ACTIVEMENT À LA VIE DU
TERRITOIRE, AUX RÉFLEXIONS LOCALES (DÉPARTEMENTALES,
RÉGIONALES, MÉTROPOLITAINES...) ET NATIONALES.  A TRAVERS SES
DIFFÉRENTES REPRÉSENTATIONS, IL PARTAGE SES TRAVAUX , SES
EXPERTISES D'USAGE, LES PERCEPTIONS DES CITOYENS...  

EVENEMENTS 2021
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Saint-Nazaire Association (SNA) : Assemblée générale 

Parc naturel régional de Brière : Laboratoire des transitions pour la
mobilisation citoyenne

CARENE :
Conseils communautaires
Présentation du Conseil de développement en réunion des Vice-Présidents
Commission de suivi "Plan Local de Prévention des Déchets Ménagers et
assimilés" (PLPDMA)
Rentrée de la CARENE
Comité des partenaires de la démarche relative à l’élaboration de la stratégie
intégrée du trait de côte

Réseau 44 des Conseils de développement :
Assemblée générale
Formation et échange de bonnes pratiques avec le Réseau 44 
Rencontre Inter-Conseils de développement

Unis-cité-Tremplin
 

Coordination Nationale des Conseils de Développement (CNCD) :
Webinaires d’échange 
Rencontres Nationales des Conseils de développement

Décider ensemble - Rencontre Européenne de la participation 
 



5ème Rencontres
européennes de
la participation

Amiens

FOCUS
AVEC PLUS DE 50 ATELIERS ET DÉBATS EN PRÉSENTIEL ET EN
NUMÉRIQUE, CETTE 5ÈME ÉDITION A ÉTÉ L'OCCASION D'ABORDER DE
NOMBREUX ENJEUX ET D'EXPLORER DE MULTIPLES PISTES POUR
RENOUVELER ET RÉ-ENCHANTER NOTRE DÉMOCRATIE. 

" Comment réinventer notre démocratie et nos systèmes de décision ? Quels leviers
pour une transition démocratique ? C'est autour de cette ambition que nous avons
échangé, réfléchi, débattu et partagé, lors de cette 5e édition des Rencontres. 
5 thématiques ont pu être abordées : 

L’implication des jeunes est l’un des enjeux de la participation citoyenne. C’est
d’ailleurs l’un des défis du Conseil de développement de la CARENE que d’être plus
attractif envers ce public. Ces rencontres ont été l’occasion d’échanges
d’expériences et de bonnes pratiques.
La thématique du numérique a permis de déterminer quelle place tient réellement le
numérique dans les modalités d’exercice de la participation citoyenne et de
s’interroger sur les modes de participation de demain. C’est d’ailleurs un outil très
utilisé par la jeune génération. Néanmoins, quid des 13 millions de personnes
éloignées du numérique en France ? La facilitation d’expression d’un public ne va-t-
elle pas nuire à une autre part de la population ?

La participation des citoyens à l’échelle de l’Union Européenne a été mise en
avant à travers la création des conventions citoyennes. 

La transition écologique a également fait l’objet d’ateliers. Comment les citoyens
peuvent-ils être acteurs de ces changements ? Quels moyens pour mettre en œuvre
une transition écologique et participative ? Quel rôle pour les entreprises dans ces
transitions ? Ces questions chères au Conseil de développement de la CARENE ne
manqueront pas d’être approfondies pour tout le territoire et d’être l’objet de temps
forts cette année.

Plus d'informations: 
https://www.deciderensemble.
com/page/948670-rencontres-

europeennes-de-la-
participation-2021#RETOUR
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De ces rencontres, je retiens surtout la qualité des échanges et des expériences présentées en
France mais aussi en Belgique, par exemple, qui étaient fort intéressantes. Le tirage au sort dans la
constitution des conventions citoyennes a été souvent évoqué pour garantir la bonne représentation de la
population, même si, chez nous, nous ne pouvons nous appuyer que sur les listes électorales. Certaines
personnes ne souhaitent pas s’y inscrire, et ces listes ne permettent pas d’inviter les jeunes à partir de 16
ans comme cela est souvent préconisé."  Roger DECOBERT (Président)

La thématique de l’impact de la crise sanitaire sur le fonctionnement de notre démocratie a aussi été
l’occasion de débattre de la prise en compte ou non de l'avis des acteurs du système de santé et des
citoyens, ou sur l’opportunité de mettre en place une réelle démocratie sanitaire. Le Conseil de
développement de la CARENE a, quant à lui, travaillé cette année avec l’UFR de sociologie autour de la
réappropriation des espaces publics post confinement.

Roger DECOBERT
Bernard GUIHENEUF
Membres du bureau, étaient
présents



13ème Rencontres
des Conseils de
développement

St Raphaël

LES 9 ET 10 NOVEMBRE, LA COORDINATION NATIONALE DES CONSEILS
DE DÉVELOPPEMENT (CNCD) ORGANISAIT, À SAINT-RAPHAËL, LES 13E
RENCONTRES DES CONSEILS DE DÉVELOPPEMENT AUTOUR DU THÈME " LE
TEMPS D’AGIR ENSEMBLE POUR LES TRANSITIONS ». 
LE CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT DE LA CARENE ÉTAIT PRÉSENT!

Plus d'informations:
https://conseils-de-

developpement.fr/revivez-les-13e-
rencontres-des-conseils-de-

developpement
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Quel a été pour vous l’intérêt de ces rencontres des Conseils de développement ?

« Si le cadre général des Conseils de développement (CdD) est déterminé par la loi, les
modes de fonctionnement et les thèmes traités peuvent différer en fonction du contexte et
des spécificités territoriales. Ces rencontres nationales constituent une précieuse
opportunité d'échange et de réflexion. Dans son discours d'ouverture, Dominique VALCK,
co-président de la CNCD, a fait montre d'une vocation ambitieuse pour les CdD, appelant
à une nouvelle alliance entre représentation et participation, entre élus et citoyens, pour
ré-enchanter la démocratie et réussir le défi de l'humanité pour les transitions. Ces
rencontres ont été, également, l'occasion de lever le malaise né de la préparation de la loi
Engagement et Proximité, promulguée en décembre 2019, un temps menaçante pour les
CdD. Marc Fresneau, Ministre des relations avec le parlement, nous a rassurés, et a
témoigné du soutien de l’État ainsi que de son attachement à la participation citoyenne. »

Bernard GUIHENEUF
Membre du bureau

Concrètement, que retenez-vous de la thématique " le temps d'agir
ensemble pour les transitions" ?

« Les ateliers inspirants ont abordé des sujets variés. Face aux incidences
envisageables du changement climatique les CdD ont incontestablement un rôle à
jouer pour favoriser une réduction des gaz à effet de serre à l'échelon individuel
et pour décarboner notre quotidien. De même, ils portent une attention vigilante
aux espaces maritimes et fluviaux qui constituent un bien commun, souvent altéré,
que nous nous devons de protéger. Si, par ailleurs, nous constatons une prise en
compte accrue de l'expertise citoyenne dans l'élaboration des politiques
publiques, la participation citoyenne constitue la raison d'être majeure des CdD.
Face aux défis à venir, ils ont toute leur place pour faciliter et accélérer les
transitions durables, pour sensibiliser et mobiliser les acteurs et les citoyens pour le
climat. Ils peuvent, notamment, valoriser les pratiques exemplaires sur leurs
territoires respectifs, comme par exemple les innovations sociales portées par des
collectifs citoyens en espace rural, espace faisant l’objet d'une plus grande
attractivité depuis la pandémie. »

Ce réseau national est-il une opportunité pour le Conseil de
développement de la CARENE ?

« De telles rencontres sont particulièrement intéressantes, car elles
permettent de découvrir les initiatives de nos collègues des autres CdD et
de prendre conscience que les grands thèmes que l'on traite sur notre
territoire communautaire s'inscrivent bien dans les sujets débattus dans le
réseau national. On peut citer par exemple ici le travail mené actuellement
par notre Conseil de développement sur la façade littorale (thème qui rejoint
celui des espaces maritimes et fluviaux évoqué précédemment) qui se mène
en partenariat avec les CdD voisins concernés par cette problématique. La
CNCD préconise de s'exonérer des découpages administratifs pour
coopérer et tisser une trame démocratique à l'échelle la mieux adaptée au
sujet traité. Le travail en réseau, qu’il soit local, départemental, régional ou
national est donc essentiel. »
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ACTIV
ITÉS

LE CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT A ADOPTÉ LES GESTES SALUTAIRES
POUR CONTINUER SON ACTIVITÉ DANS CE CONTEXTE PERTURBÉ PAR
LA CRISE SANITAIRE.

2 DOSES DE PLÉNIÈRE:
Les réunions plénières sont le lieu de transmission d'informations (acculturation sur un sujet
donné), de présentation des projets d'aménagement et de développement de la CARENE et
de débat. A l'issue de la phase de présentation, le Président du Conseil peut décider, en
concertation avec les membres, d'émettre des observations ou de créer un atelier de
réflexion spécifique (saisine ou auto-saisine).

 DES TRAVAUX POUR DÉMASQUER LES PRÉJUGÉS:
Les travaux sont menés en ateliers dont la forme varie en fonction de la méthodologie
choisie. Ces ateliers sont composés de membres du Conseil de développement. Les travaux
visent à recueillir l'expression des habitants et donnent lieu à la rédaction d'un avis ou d'une
contribution présentés en séance plénière puis remis aux élus communautaires.

 S’AÉRER L'ESPRIT A LA DECOUVERTE DU TERRITOIRE
Le Conseil de développement organise également des visites guidées pour appréhender les
enjeux du territoire. Ces visites peuvent être en lien ou non avec les travaux en cours.

Les missions du Conseil de développement:
 Le Conseil de développement contribue à l’élaboration, à la révision, au suivi et à l’évaluation du projet de territoire,
émet un avis sur les documents de prospective et de planification et contribue à la conception et l’évaluation des
politiques locales de promotion du développement durable. Il anime des débats publics sur le territoire en créant les
conditions d’un dialogue apaisé, partage des connaissances et valorise l’expertise pour aider à la décision politique,
met en réseau des acteurs sur le territoire, porte la parole citoyenne et fait émerger les attentes, apporte une
expertise d’usage et forme et se forme sur les questions intercommunales.

Principes de travail :
- Recueillir la perception des habitants du territoire
- « Aller vers »
- Faire un pas de côté
- S’inscrire dans un temps long
Ne pas se substituer à un travail de techniciens ou
d’experts

Méthodes :
- Démarches qualitatives privilégiées
- Formation des membres aux méthodes
- Expérimentation
- Partenariats multiples : Universités, unis-cités, PNRB,
etc.

ZOOM:
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Plénières

FOCUS
29 septembre : clôture du mandat et bilan
Cette réunion a été l’occasion de restituer les travaux menés dans le cadre des
publications 2019 « Démocratie sur mesure » et « la Vie étudiante ».
Un temps d’échange a également été organisé afin de réfléchir au fonctionnement du
Conseil de développement à travers 3 questions :

1- Qu’est-ce que vous aimez dans le fonctionnement du Conseil de développement ?
 

2- Quelles améliorations, nouvelles pratiques souhaiteriez-vous voir au conseil de développement ?

3- Quel thème aimeriez-vous voir aborder au sein du Conseil de développement ?

Qualité de l’écoute et du
débat

Qualité des productions / restitutions Variété des participants

Capacité à s’auto-saisir
 

Variété et qualité des sujets

L’approche, la manière de traiter des sujets

2 décembre: Cap sur 2022

Mieux communiquer Meilleure représentation au niveau du
territoire agglo, hors St Nazaire Tester d’autres méthodologies de travail

Réaffirmer son autonomie

Echanges avec les élus

Changement climatique Environnement Santé et accès aux soinsHabitat Inclusion Plus d'informations: 
http://www.citoyennete-

nazairienne.com.

Ouverture, diversité, écoute, pas de côté, neutralité, réflexion,
humilité... sont quelques unes des valeurs qui fondent l'ADN du Conseil
de développement pour les participants. Un nuage de mots a été
élaboré pour communiquer fièrement ses valeurs. 

5 thématiques de travail envisagées:
- habiter la CARENE demain,
- se déplacer dans l'agglomération,
- articuler le développement économique et les transitions,
- rester en bonne santé et se soigner
- la tranquillité publique

Défi 3 : Mieux communiquer
Une stratégie de communication va être élaborée.
Le site internet et la page Facebook ont été actualisés
dans cette attente.

Lors d'une table ronde, David SAMZUN, Président de la CARENE, et Céline GIRARD-RAFFIN,Vice-Présidente à
la participation citoyenne, ont réaffirmé le rôle et la nécessité de réflexion du Conseil de développement à
l'échelle de l'agglomération, en appréciant sa neutralité politique et félicitant son expertise d'usage et son
regard décalé qui permet de diffuser les paroles des citoyens. Ils se sont positionnés en qualité de facilitateurs
entre le Conseil de développement et leurs homologues élus du territoire. Le Conseil de développement les
remercie.

Les citoyens volontaires apprécient la qualité des débats, des conférences et des  
ateliers qui leurs permettent de mieux connaitre le territoire et ses enjeux. Leur
souhait est que le recueil de la parole des habitants permette d'inspirer les
politiques locales. Ils souhaitent être reconnus par le Conseil communautaire pour
être crédibles. Ils sont conscients des défis à relever pour ce nouveau mandat!

Défi 1 : être plus divers: intégrer davantage de jeunes, de femmes, d’actifs
et de citoyens n’habitant pas Saint-Nazaire

Défi 2: valoriser la place des associations: leur permettre de s'exprimer
car elles tissent des réseaux et peuvent apporter beaucoup en termes
d'expertise mais aussi de pédagogie.

http://www.citoyennete-nazairienne.com/index.php/publications


Les échanges ont été très riches et les
contributions du Conseil de développement ont
amendé le Projet de Territoire, adopté le 7
décembre par le Conseil communautaire, en
insistant, notamment, sur les enjeux de formation
professionnelle des jeunes, sur la spécificité de
l’écosystème estuarien et de sa capacité́
d’intelligence collective et de recherche et 
 développement, tout en soulignant l’intérêt de
penser la ville inclusive par des aménagements
accessibles à tous.
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Travaux menés

FOCUS
Façade littorale:
La Communauté d’Agglomération de la Région
Nazairienne et de l’Estuaire (CARENE) a saisi le Conseil de
développement sur le projet Ambition Maritime en 2018.
Le Conseil de développement a souhaité engager un
travail en partenariat avec les conseils de développement
concernés par le littoral et l’estuaire (Nantes-Métropole,
Estuaire et Sillon, Pornic Agglo Pays de Retz, Cap
Atlantique et Sud Estuaire). Les représentants du Conseil
de développement de la CARENE qui animent cette
réflexion sont Jean-Marie IMBERT, Philippe LEROUX et
Roger DECOBERT.
L’objectif finalement retenu dans ce cadre est de recueillir
la perception d’un panel de citoyens sur les changements
climatiques et le degré de vulnérabilité de notre territoire.
La population visée est celle des 25-40 ans, la génération
en activité, en responsabilité et ayant une bonne
conscience des enjeux à venir.
Les évènements de cette démarche :
Organisation de 3 ateliers en différents secteurs
stratégiques :
- Secteur Estuaire : quartier Méan-Penhoët de Saint-
Nazaire, Donges, Montoir-de-Bretagne, Trignac
- Secteur littoral : Saint-Nazaire et Pornichet
- Secteur Brière : Saint-André-des-Eaux, Besné, Saint-
Malo-de-Guersac, la Chapelle des Marais, Saint-Joachim
En raison du contexte sanitaire les ateliers n'ont pu être
programmés en 2021. lls le seront en 2022!

Projet de territoire
Le projet de territoire est à la fois un document et un
guide d’action publique locale. Il vise à conduire un
diagnostic du territoire en mobilisant les acteurs de
celui-ci (économiques, associatifs, citoyens) et les
partenaires institutionnels (Etat, Région, Département),
et à déterminer une stratégie territoriale en identifiant
des orientations et en les priorisant. La loi impose au
Conseil communautaire de consulter le Conseil de
développement sur l'élaboration de ce projet, sur les
documents de prospective et de planification en
résultant. 
L’objectif de la consultation a été d’aider les élus de la
CARENE à définir le Cap à 2035. 
Un premier atelier organisé en mai 2021 portant
notamment sur les impacts du Covid 19 à partir des
travaux initiés par le Labo des idées d’AUXILIA. Cet
atelier a permis de poser les bases du travail mené avec
les services et les élus pour donner naissance à
l’ossature du Projet de Territoire présenté lors du
second atelier.
Un second atelier a été organisé en octobre 2021. Les
travaux, et le regard à distance d’AUXILIA de
l’agglomération de Saint-Nazaire, ont permis de mettre
en avant 3 ambitions : conjuguer qualité de vie et
attractivité pour tous, conjuguer écologie et économie,
conjuguer coopérations et responsabilité.

Plus d'informations: 
http://www.citoyennete-

nazairienne.com.

http://www.citoyennete-nazairienne.com/index.php/publications


Se (ré-)approprier l’espace public pendant une crise sanitaire:
Le Conseil de développement a été saisi par l’UFR de sociologie de l’Université de Nantes pour mener un projet
d’étude traitant des effets de la crise sanitaire sur la façon dont les habitants et usagers se sont (ré)appropriés les
espaces publics au sein de l’agglomération nazairiennes après les 2 périodes de confinement de l’année 2020. 
Cette étude a été menée par Adèle Anger, sociologue et Grégoire Gournay, juriste, étudiants en Master 2
Sciences Sociales et Criminologie sous la responsabilité de Pascale Moulévrier et Nicolas Rafin, enseignants-
chercheurs. Par ailleurs, un comité de suivi de cette étude s’est organisé à travers un collectif de représentants du
Conseil de développement et d'agents de la CARENE.
La méthodologie d’enquête s’est déclinée en observations de terrain, entretiens auprès des usagers du territoire et
un questionnaire sur le rapport à la crise sanitaire et ses conséquences dans la vie quotidienne des habitants de la
CARENE. 3 grandes phases ont rythmé cette enquête :
Phase 1 : Phase exploratoire et analyse documentaire (Octobre 2020 à février 2021)
Phase 2 : Recueil d’informations auprès des acteurs locaux et de la population de l’agglomération de la CARENE
(Mars 2021 à juin 2021)
Phase 3 : Phase de restitution et rédaction de la synthèse (novembre 2021)

Travaux menés

Photographie du printemps 2021:

Leurs sentiments 

face à la crise?

20.23 % incertitu
de

18.58 %  fatigue

14.03 % inquiétude

Des différences en fonction des

communes ?:
78% des sondés de Saint-Nazaire

disaient porter le masque

systématiquement contre seulement

54 % des sondés de Pornichet.

80% des habitants de Saint-André

des Eaux disaient respecter

systématiquement la distanciation 

sociale contre 27% à Saint-Joachim.

Les enquêtés de l'agglomération déclaraient:
94% s'informaient de l'actualité de la crise sanitaire dont 50% plusieurs fois par jour au début de
la crise sanitaire contre 24% à ce stade.
96% respectaient le port du masque dont 78% déclaraient le porter systématiquement.
78% respectaient totalement le couvre-feu, contre 18% partiellement et 32% de manière non
systématique .
81% n'avaient jamais fait l'objet d'une opération de contrôle relative aux règles sanitaires. Dans
57% des cas, le contrôle consistait à vérifier les attestations et les justificatifs de sortie. Seul 1% de ces
contrôles avait donné lieu à une verbalisation.
93% n'avaient jamais été positifs au Covid19. 61% des personnes infectées ont été malades sans
que cela n’ait nécessité une hospitalisation. 46% connaissaient des proches testés positifs au Covid19.
29.86 % avaient reçu 1 injection, 12.95 % 2 injections, 56.12 % aucune injection
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Un recueil de 300 photographies d'affichage des règles
sanitaires par les commerçants, administrations et services publics
a également été compilé. Parmi ces affichages, si beaucoup
étaient institutionnels, d’autres témoignaient d’une certaine
sophistication, certains allaient plus loin que la diffusion des
normes sanitaires (rappel au civisme notamment), ou avaient
recours à l’humour ou à une politisation de leur message… 
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Visite

FOCUS

Qu’est-ce qu’un bassin versant ?
Un bassin versant est une aire délimitée par des lignes
de crête, dans laquelle toutes les eaux tombées
alimentent un même exutoire : un cours d’eau, un lac,
une mer, un fleuve, un océan… Dans l’ensemble d’un
territoire, chaque goutte de pluie s’écoulera vers un
exutoire. Un vaste ensemble de ruisseaux, de fossés ou
encore de canaux permet le cheminement de ces eaux.
Les marais et les cours d’eau se nourrissent de cette
eau de pluie qui ruisselle ou s’infiltre dans le sol.

L E  C O N S E I L  D E  D É V E L O P P E M E N T  A
O R G A N I S É  U N E  V I S I T E  D U  S I T E  D E  R O Z É
L E  2 3  O C T O B R E .

Le bassin versant du Brivet :
Le bassin versant Brière-Brivet s’étend sur 800 km2 entre l’estuaire de la Vilaine et l’estuaire de
la Loire, la presqu’île de Guérande et le canal de Nantes à Brest. Il s’étend sur 37 communes
entre la Loire-Atlantique et le Morbihan. Il comprend un vaste ensemble de zones humides,
environ 20 000 ha, dont les marais de Brière, les marais de la Boulaie, les marais de Donges, les
marais du Brivet et du Haut-Brivet.

Le Syndicat du Bassin Versant du Brivet (SBVB) :
5 intercommunalités (EPCI), dont la CARENE, ont décidé de se regrouper pour mener
une politique cohérente de reconquête de la qualité de l’eau et des milieux aquatiques. 
Depuis sa création en 2011, le Syndicat du Bassin Versant du Brivet (SBVB) s’emploie à
mettre en œuvre les politiques de l’eau pour atteindre le bon état de nos masses d’eau.
Doté de la compétence GEMAPI (Gestion des Milieux Aquatiques et Prévention des
inondations) depuis 2018, le Syndicat se consacre ainsi à de multiples missions dans le
bassin versant Brière Brivet. Par le biais de programmes d’actions ambitieux, le Syndicat
se déploie autour de 4 grands objectifs au bénéfice de l’homme et de la nature :
améliorer la qualité des eaux, restaurer les milieux aquatiques, réduire les inondations,
préserver la ressource en eau… tout en informant et en sensibilisant au fait que l’eau est
un bien commun qu’il est indispensable de protéger.

Plus d'informations:
https://www.sbvb.fr

A noter: des visites ont été annulées en raison du contexte
sanitaire. Une reprogrammation est prévue en 2022

Merci à Mathilde Goalabré,
Animatrice Bassin versant
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